

La Palma



de Cádiz

PERIODICO POLITICO, MERCANTIL, LITERARIO, INDUSTRIAL, CIENTIFICO, COMERCIAL Y DE ANUNCIOS.

Fundador: Don Angel María de Luna.

FUNDADO EN 1853.

Director: Don Adolfo de Castro.

Suscripción: Tres pesetas al mes.

Se publica todos los días.—La correspondencia á su Director, Veedor, 13.

Anuncios: A precios convencionales.

La Palma de Cádiz

LOS PROHOMBRES FUSIONISTAS Y EL SEÑOR SAGASTA

Cualquiera creería al leer la prensa fusionista, que en el partido liberal todo es paz y contento; que sus prohombres acatan con sumisión y hasta con júbilo las órdenes del señor Sagasta; que ninguna diferencia les separa, y que en las cuestiones económicas están de acuerdo los proteccionistas Gamazo y Maura, los librecambistas Puigcerver y Moret y los oportunistas González (don Venancio) y Egüillor, quienes tienen pretensiones de hacendistas, aunque no todos hayan demostrado grandes condiciones.

También creará, quien la citada prensa lea, que han desaparecido las diferencias que existían entre el general Lopez Dominguez y otros elementos importantes de la fusión, como los que representaba el señor Alonso Martinez, y los que representan hoy los señores marqués de la Vega de Armijo, Jovellar, marqués de la Habana, conde de Xiquena y demás personajes que forman la derecha del partido liberal; diferencias basadas en el empeño decidido que de antiguo tenía el citado general, en que se hiciera la revisión constitucional.

Según dicha prensa, el fusionismo es un partido modelo; pero, por desgracia para esa prensa, para el partido mismo, y para el país, hay que exclamar con el poeta:

«... ¡Lástima grande que no sea verdad tanta belleza.»

Las diferencias entre librecambistas y proteccionistas, han existido y existen aunque otra cosa digan los periódicos fusionistas y el mismo señor Sagasta; llegando hasta tal punto que, sin género ninguno de duda, puede afirmarse que esas diferencias constituyen la mayor dificultad de cuantas se han presentado al expresidente del Consejo para reorganizar su partido.

El señor Sagasta duda ante las dos tendencias que representan los señores Gamazo y Moret, y no sabe de qué lado inclinarse.

El diputado castellano comprende que el jefe fluctúa, y aunque no tiene gran confianza en salir victorioso, se hace el fuerte, convencido de que es el único camino que ha de seguir para alcanzar influencia y preponderancia.

Esta actitud del señor Gamazo, no nueva, ha de ser persistente, y lo prueba el que aunque se anuncia que el exministro de Ultramar y sus amigos preparan un gran recibimiento al señor Sagasta, se sabe ya positivamente que aquéllos no echarán las cam-

panas á vuelo, ni mucho menos.

El recibimiento solemne que se hará en Santander al jefe de los fusionistas, le preparará el comité del partido, pero no los gamacistas.

Esto prueba de un modo terminante que no es oro todo lo que reluce; ó mejor dicho: que no es exacto todo lo que asegura la prensa liberal.

Respecto de la revisión constitucional, cree el señor Sagasta que fácilmente conseguirá que el general Lopez Dominguez desista de su empeño en que aquella llegue á realizarse; pero los amigos del exjefe de la izquierda aseguran que éste persistirá en sus propósitos, pues es lo único que conserva de lo que constituyó su programa político.

En este estado las cosas, no incurrimos en ninguna exajeración al asegurar que, á pesar de lo que dice la prensa fusionista, entre los prohombres del partido liberal y el señor Sagasta no existe toda la armonía que debe no faltar nunca entre una colectividad política importante, y el encargado de su dirección.

Un barco incendiado

Huelva 27.

Gobernador á ministro de la Gobernación:

El vapor inglés *Franc Prince*, de la matrícula de Wertheim, capitán señor Redal, llegado á este puerto en la mañana de hoy, procedente de Gibes Túnez, con 492 toneladas de esparto en pica, y que está anclado á las proximidades del muelle Tharsis, encuéntrase ardiendo, limitado hasta ahora el fuego á la bodega de proa, sin haber ocurrido desgracias personales.

Regreso en este momento de haber estado á bordo del buque, acompañado del director de Sanidad de este puerto, y se encuentra en el citado vapor el comandante de marina adoptando todas las disposiciones convenientes al objeto de aislar el fuego. Se dispone para salir la bomba flotante de Riotinto, y yo quedo en el muelle para las disposiciones de auxilio necesarias.

Correo de Canarias

Por el vapor correo *América* hemos recibido periódicos de aquellas islas, que alcanzan el 22 del actual, y de ellos sacamos las mas interesantes noticias, que son las siguientes:

«El día 9 llegó á Santa Cruz de Tenerife el vapor *Antonio López*, llevando 14 pasajeros para dicho punto.

El mismo día salió de aquel puerto, en dirección al de Cádiz, el vapor *América*, conduciendo los siguientes pasajeros:

Procedentes de Santa Cruz de Tenerife.—Don Gonzalo Alonso Pellicer, don Eduardo Arias Salgado, y

esposa, don Antonio Llerena, y hermana, don Cipriano Guerra, don Federico Revenga, Mr. Arigur Mathiesent, don J. A. Richardson, doña Corina López, don Nicolás de la Peña, don S. M. Rios.

De Las Palmas.—Don Ignacio Huera, don Salvador Cuyas y un hijo y un marinero para la Armada.

Liquidados de perfecto acuerdo entre el representante de la Compañía de Seguros *La Unión y El Fénix Español* y los dueños de los cuatro edificios destruidos por efecto del incendio declarado en esta ciudad en la noche del 29 de Julio último, sólo se espera la orden de pago, que creemos se reciba en breve.

Anoche á eso de las nueve, ocurrió un accidente bastante desagradable en el Polvorin de la Cuesta.

Un cabo del batallón de Cazadores, llamado Evaristo Mederos fué atropellado por un carro, de los muchos que por allí pasaban con motivo de la fiesta de Candelaria, fracturándole el brazo izquierdo.

Inmediatamente fué trasladado al Hospital Militar, donde tan pronto llegó se le practicó la primera cura.

En el Establecimiento de sastretería de D. José M.^a Elias, se hallan colocados en su escaparate los carteles y prospectos anunciando las corridas de toros en la vecina ciudad de la Laguna.

La cuadrilla contratada para las dos corridas de toros de la Laguna se compone—según el programa que ha circulado—del siguiente personal:

Matadores.—Antonio Escobar Boto y Francisco Jimen z *Rebujina*, de Sevilla y Cádiz respectivamente, que matarán alternando.

Picadores.—José Fernandez, Cachero, José Morillo y Juan Rivera Cuchillero, todos de Sevilla.

Banderilleros.—José Ramos Enrique Merino, Sordo, José Villegas, Poloco, Alfonso Fernández Gaditano y José Espeleta *Pollo Rubio* los dos primeros de Sevilla y los tres últimos de Cádiz.

En el vapor correo del día 21, se esperan los 20 caballos que se destinan á las corridas de toros en la vecina ciudad de la Laguna.

En el día 6 del entrante Setiembre se esperan las cuadrillas y los bichos, como vulgarmente denominan á los toros.»

La compañía de ópera.

JOAQUIN ARAGÓ Y MARCOS

Después de muchas idas y venidas, porque la exagerada modestia del artista, disimulada con la constante muletilla.—todavía no he debutado; espere usted que cante el Barnabá de *La Gioconda*, hemos podido conseguir ayer los presentes breves apuntes de la biografía artística del aplaudido barítono de aquel nombre.

Es natural de Barcelona. Tiene 37 años de edad y 15 de carrera musical, pues debutó á los 22 en Barcelona con la ópera *Lucia*.

Hizo ses primeros estudios de música con Feliciano Paredes en la espresada capital, perfeccionándose más tarde en Italia con Giraltoni y Lampardi.

Si hemos de ser francos é imparciales, nunca creímos al oírlo por primera vez cantar en nuestra ciudad, hace ya algunos años, que nuestro biografía iba á progresar tanto que pudiera confundirse entre los primeros barítonos.

Su voz demasiado abundante en aquellos tiempos, sabe hoy distribuir-la en la cantidad que á cada momento musical corresponde, ora potente y vibrante, ora dulce y placida y por último, aquellas aunque no muy numerosas inseguridades de afinación, hanse trocado hoy en la más perfecta entonación.

El indiscutible mérito de sus facultades ha sentado sus reales en ambos mundos, cuyos principales teatros ha recorrido con aplausos y ovaciones envidiables.

Con el incomparable Gayarre compartió sus glorias cantando con él la última noche que el gran artista pisó la escena, la ópera *Los pescadores de perlas*. Con el mismo artista cantó en Barcelona la temporada de la Exposición.

Continuadas ovaciones recibió en aquel entonces, de esas que jamás alcanzaron los más célebres cantantes,

Cuenta en su nutrido repertorio las óperas del gusto moderno.

Con la Patti, Belincioni, Theodorini y Borelli, ha interpretado el más aplaudido repertorio.

La *Africana* por la Borelli, Gayarre y él, ha hecho raya en los anales de la más virtuosa interpretación.

¡Lástima que como le hemos aplaudido en *La Gioconda* no pudiéramos hacerlo en *Cármén*!

Los que quieran oír á un gran barítono, que asistió á la noche al teatro Principal.

JOSÉ RODRIGUEZ FERNANDEZ.

La guerra civil chilena

Noticias oficiales

Londres 27.

La legación chilena ha recibido un telegrama fechado el 25 del actual, que confirma la noticia de haberse dado una batalla cerca de Valparaiso entre balmacedistas y congresistas.

Se dice en el despacho que las tropas de los últimos han sufrido numerosas pérdidas.

En una de las primeras acciones, los congresistas fueron envueltos completamente por las tropas del gobierno, las cuales han ocupado posiciones tan ventajosas, que el triunfo posterior ha de ser decisivo.

Después de la primera batalla se considera que todas las probabilidades favorecen á las tropas de Balmaceda.

El representante chileno ha agregado que, aún cuando no se han recibido todavía los detalles definitivos, no cabe duda de que triunfará el partido del gobierno.

No se abriga ahora ningún recelo respecto del resultado final de la lucha en favor de Balmaceda.

El Espiegle y la conducción de dinero
Londres 27.

Hablando *The Daily News* de las informaciones hechas respecto de la noticia relativa á la conducción de dinero por el barco de guerra británico *Espiegle*, dice que no se ha recibido comunicación alguna acerca de ese asunto ni en el almirantazgo ni en el *Foreign Office*.

Advierte luego que, según manifestaciones de los empleados del almirantazgo, los con-

sules británicos pueden autorizar á los buques de guerra ingleses que se hallan de estación en el extranjero para conducir dinero en ciertas circunstancias sin necesidad de consultar á la autoridad superior de Marina.

(DE LA AGENCIA FABBA.)

Washington 27.

Un telegrama fechado ayer en Valparaiso afirma que las tropas de Balmaceda lograron neutralizar las operaciones del ejército congresista tanto por la parte de tierra como por el lado del mar.

El despacho añade que el ejército insurrecto está completamente cercado por las tropas de Balmaceda y que la completa victoria de éstas no se hará esperar mucho tiempo.

Londres 27.

Las noticias que se reciben de Chile son muy escasas y en su mayor parte contradictorias, respecto á las operaciones de los dos ejércitos.

La nota dominante en todos los despachos es favorable á las tropas del gobierno, si bien no precisan de un modo concreto la importancia de tales ventajas.

Parece confirmarse, según los últimos despachos, que los congresistas se encuentran bastante comprometidos por haber conseguido el presidente Balmaceda cercar algunas de sus posiciones.

Otro despacho de Valparaiso dice que la escuadra insurrecta chilena está tomando posiciones para proteger la retirada del ejército congresista, y en caso necesario, para tomarlo á bordo; pero se añade que los esfuerzos de las tropas de Balmaceda se dirigirán á cortar la retirada al enemigo y establecer una completa comunicación entre las fuerzas de mar y tierra, con objeto de que los congresistas se vean obligados á batirse en retirada hacia la parte Norte.

Nueva York 27.

Un despacho de Valparaiso fecha de ayer y publicado en el *New York Herald*, dá cuenta de que los insurrectos chilenos ocupan fuertes posiciones en las colinas de las cercanías de Viña del Mar y de que han recibido refuerzos. Créese dudoso, á pesar de todo, que ataquen á Balmaceda, quien cuenta en la actualidad con 20.000 hombres á sus órdenes.

Esto ha hecho que en Valparaiso renazca la confianza, habiendo vuelto á abrirse y á funcionar muchas casas comerciales.

La batalla del día 23

El telegrama publicado el día 24 por *The Herald*, de Nueva York, y fechado el 23 en Valparaiso, contiene pormenores interesantes.

El primer encuentro entre balmacedistas y congresistas—dice el correspondiente—se verificó el viernes 21 en la desembocadura del Aconcagua, y

fué favorable á los congresistas; el 23 hicieron un alarde los dos ejércitos enemigos en la playa de Viña del Mar, que dista cinco millas de la bahía de Valparaíso.

Sorprendidos el presidente Balmaceda y sus generales por la noticia del desembarco de 8.000 hombres en Quintero el jueves, desplegaron toda la actividad posible, y enviaron sin pérdida de tiempo hacia el Norte destacamentos que impidieran el paso del Aconcagua por los congresistas.

Solamente lograron que avanzara la mitad de las fuerzas disponibles.

Seis buques de guerra insurrectos estacionaron en las bahías de Concon ó sea en la desembocadura del río Yumbel por los fuegos de aquéllos intentaron los agresores forzar el paso de Aconcagua, el viernes por la mañana. Durante todo el día se sostuvo un nutrido tiroteo entre la fuerzas contrarias, y la artillería congresista obligó á los balmacedistas á retirarse, haciéndolo éstos en buen orden. Las pérdidas fueron enormes puesto que llegaron á 3.000, siendo 20.000 los combatientes.

El comandante de las tropas gubernamentales ocupó una fuerte posición en la playa, estableciendo en Viña del Mar la segunda línea de defensa.

Durante el 22 los congresistas continuaron el movimiento de avance hacia Valparaíso, sosteniendo numerosas escaramuzas en una línea de 15 millas de longitud.

Entre tanto iban llegando refuerzos á las posesiones ocupadas por las tropas del presidente y solamente á la caída de la tarde lograron los congresistas situarse en frente de las líneas enemigas, donde se hallaban concentrados ya 13.000 hombres, en tanto que la fuerza de los congresistas estaba constituida por 7.000. El fuerte del Callao con artillería de grueso calibre, se hallaba en condiciones de barrer la llanura y de impedir la aproximación de la flota congresista, para atacar el flanco izquierdo de la línea de los defensores del presidente.

En las últimas horas de la tarde del sábado se cruzaron algunos disparos entre las tropas de uno y otro partido, y en la mañana del domingo 23 iniciaron los insurrectos un vigoroso ataque y comenzó la furiosa batalla, que se prolongó durante todo el día y en la cual no pudieron tomar parte los buques. Estos enviaron al campo de lucha cuantos hombres, cañones y ametralladoras les fué posible, y como es sabido, el combate quedó indeciso y los dos ejércitos á la expectativa.

De los movimientos posteriores han dado y siguen dando confusa idea los telegramas, que no hemos de extrañar aquí, por ser bastante recientes, para que no tengan presente su contenido los lectores.

El corresponsal de *The Herald*, comunicadas las noticias que hemos reproducido en resumen traza un cuadro conmovedor de la impresión que produjo en Valparaíso el ruido de la fusilería y el estampido de los cañones. Las gentes que no habían abandonado la ciudad, huyendo de los sobresaltos de un bombardeo, se dirigieron á elevaciones que dominaban el campo de batalla para observar con lentes y catalejos las peripecias de éste, y muchos con el corazón agitado por el deseo de que vencieran los congresistas.

Una espesa nube de humo flotaba sobre los combatientes; era imposible distinguir á éstos: solamente en algunos intervalos, y gracia á las desviaciones que se producían entre las masas de la humareda y del polvo, se divisaban desde Punta Gruesa los reflejos del sol en las armas de los regimientos que daban una carga; por lo general no era posible divisar otra cosa que los fogonazos de fusilería y cañones.

Constantemente eran conducidos á la ciudad grupos de heridos; fué necesario improvisar hospitales, y casi todas las mujeres que no habían huido tuvieron que dedicarse á cuidar á aquéllos.

Los que no habían sufrido lesiones

muy graves daban algunas noticias de la acción; más no era posible formar juicio de la marcha de ésta por los incompletos y confusos pormenores que los soldados relataban.

Los balmacedistas confiaban en que los contrarios no podrían cruzar el torrente situado al Norte de Viña del Mar, y en caso de que lo lograsen habían de afrontar los fuegos del fuerte llamado Callao.

Los congresistas confiaban sin duda en el tesón y valor desplegado por los agresores.

Los comandantes de las flotas extranjeras se pusieron de acuerdo para proteger las vidas y haciendas de sus compatriotas, y preparaban el desembarco de algunas fuerzas, por si fuera necesario hacer uso de las armas.

(De El Imparcial.)

«Sonámbula» ópera de Bellini

Como se vá á representar inmediatamente en nuestro Teatro Principal, creemos oportuno anticipar estas noticias á nuestros lectores.

Esta ópera está escrita sobre un preciosísimo libreto de Felice Romani, quien á su vez tomó de un vaudeville del célebre poeta francés Scribe el pensamiento, cosa muy frecuente en él. Diosle había concedido la habilidad de embellecer las ideas ajenas parandar inspiración á los maestros más célebres de la Italia de su siglo.

El 6 de Marzo de 1831 se estrenó esta obra en el teatro Cárcano de Milán, teniendo por ejecutantes á la famosa Giuditta Pasta y al rey de los tenores de este siglo, Juan Bautista Rubini. El 28 de Octubre del mismo año fué el estreno en París y por la misma tiple y por el gran tenor. En Madrid se cantó por vez primera el 21 de Julio de 1834 en el teatro del Príncipe por la Grissi y por Genero. En diversos años se repitió en Madrid, y en Diciembre de 1870, recién abierto el teatro Real, la Alboni, Gardorje y Ronconi, fueron en esta obra las delicias del público madrileño.

El teatro de Cádiz, que entonces era de *cartello*, tuvo la satisfacción de que se oyese en él la *Sonámbula* cantada por la prima donna Julia Micciarelli Sbriscia, artista notable, y por el tenor Félix Morandi, dulcísima voz, de tanta agilidad como Rubini y de un falsete de mucho mérito.

La representación fué el año de 1835. Para exagerar la importancia musical de la Micciarelli y entender lo que ganaban entonces los buenos cantantes se decía de ella *con admiración* que tenía diez duros diarios!!

Entonces se suprimió el duo de Amina y Elvino. *Son geloso del zephiro errante*.

Sobre este duo que hoy se celebra tanto, hay que advertir que para Rubini se escribió otro por el maestro Tadolini, que en nuestro entender es inferior al de Bellini.

Esta obra ha recorrido y sigue recorriendo los principales teatros del mundo, y ha sido cantada por las primeras artistas con gran aplauso, como la Malibran, la Tadolini, la Sontag, la Persiani, la Jennij Lind, la Montenegro, la Patti, etc., etc.

Contrayéndonos solo á Cádiz, consignaremos que aquí la cantó de un modo admirable

la insigne Cruz Gassier, la Marietta Sulzer con el tenor Bellart, y la encantadora Ortolani estrenó con esta obra el Gran Teatro en 1871, acompañada del tenor Corsi.

Rubini estaba inimitable en esta obra, y la Malibran sorprendía á sus oyentes en el pasaje; *Ah! non guinge unan pensiero*, modificando la frase de este modo. Bajaba la voz hasta el *sol* de contralto, y después por una rápida transición llegaba al *sol* de la tercera escala, saltando así un intervalo de dos octavas.

Con la representación de la *Sonámbula* promovióse en Cádiz el año de 1835 una polémica musical, que otra semejante no hubo en España por esa época. En el *Diario Mercantil* fué sostenida por un adversario del canto de fioriture y por un entusiasta de ellos ó al menos de todos los medios y recursos del ingenio.

Y esto fué muy extraño. Bellini en *El Pirata* y en *La Extranjera* había querido ser innovador, conociendo que siendo un secuaz solo de Rossi ni, quizás no podía competir con él y se adhirió á los pocos que pretendían resucitar el arte declamado.

El adversario gaditano del género de fioriture, apasionado al Bellini de *El Pirata* y *La Extranjera*, censuraba al Bellini de la *Sonámbula*.

Esta curiosa polémica vino á concluir de un modo que en cualquier ocasión basta para vencer á cuantos aficionados ó inteligentes se muestran frenéticamente hostiles al canto de fioriture:

«Todos los maestros grandes los escriben; todos los grandes cantantes los ejecutan, y todos los públicos conocedores los aplauden»

Hoy mismo podemos observar que en las óperas de los últimos tiempos de Meyerbeer no ha podido menos el insigne maestro de introducir algunas piezas de fioriture, como en el *Roberto el Diablo*, *Hugonotes*, *El Profeta*, *Dinorah* y *La Africana*.

Otro día hablaremos más de la *Sonámbula*, aprovechando la ocasión de que esta temporada de ópera nos permite hablar como cosa del momento de nuestros estudios musicales, puesto que ahora tienen ellos interés para la generalidad del público.

SECCION LOCAL Y GENERAL

Efemérides de hoy.

- 1483. Muerte de Luis XI.
- 1521. Guatimocin, último emperador de Méjico, es reducido á prisión por Hernán-Cortés.
- 1811. Abandonan las tropas francesas el reino de Galicia.
- 1839. Firmase por los generales Espartero y Maroto el célebre convenio de Vergara, que puso término á la desastrosa guerra civil en España.

1851. La Academia Imperial de música de París se inaugura con la ópera *Favorita*.

1870. Los alemanes derrotan á los franceses en Sedan.

Regreso.—Ha regresado de Chiclana el concejal de este municipio D. Ramón Naveira.

Comunicación.—Ayer la dirigió á la Alcaldía el perito armero Sr. Arcusa manifestando no puede proceder á descargar el petardo encontrado en la redacción de «El Socialismo», por ignorar las materias explosivas que contiene y dónde se encuentra el fulminante.

Esta comunicación ha sido trasladada por la Alcaldía al Juez que en tiende en el asunto.

La Sala Capitular.—Ayer han empezado á ser trasladados á los talleres de los Sres. Martínez hermanos, los escaños de la sala de sesiones y sillón del Sr. Alcalde, para ser forrados y restaurados, según acuerdo de la última sesión.

La causa de los petardos.—No se han hecho nuevas prisiones por la policía, si bien es de suponer que las diligencias habrán continuado.

A las nueve de la mañana de ayer comparecieron ante el Juzgado, el ingeniero de la Empresa de aguas y el inspector de la del Gas de Lebon, Mr. Luis Figuer, para reconocer los tubos encontrados en la calle de San Rafael.

Opinaron estos peritos en su dictámen que los dos tubos en cuestión, eran uno mismo y recién cortado: de hierro dulce, de 20 milímetros de diámetro, y de los que generalmente se emplean en los pescantes de las farolas, no han servido para ningun uso: son nuevos.

Reconocieron también los aparatos de gas encontrados en la misma casa: estos aparatos están completos y tienen sus llaves y demás accesorios anexos.

Esta diligencia se dió por terminada á las once de la mañana.

El jefe de orden público se esperaba ayer tarde de regreso en el tren de las cinco y media, después de haber practicado el servicio, objeto de su viaje: decíase que estaba en Chiclana.

El señor alcalde trasladó al Juzgado la comunicación que recibió del perito armero, relativa al desarme del petardo, que aún se conserva en la jefatura de vigilancia.

Un nuevo incidente ocurrido ayer por la mañana en la cárcel, ha venido á complicar esta cuestión, haciendo más difícil la situación de Salvochea.

Dicen que la junta de prisiones, escribe el *Diario*—formada por los Sres. Presidente de la Audiencia, magistrados Sres. Estrada y Laraña, abogado fiscal Sr. Gonzalez Elipse y vocales Sr. Cura de la parroquia del Sagrario, D. Francisco Mier y Terany D. Manuel Benjumeda, se personó á las once y media en la cárcel, para practicar la visita reglamentaria.

Al llegar al departamento que ocupan los anarquistas presos, y habiendo hecho el señor presidente la pregunta de si tenían que exponer alguna reclamación, dícese que contestó Salvochea que el departamento que ocupaban era inhabitable por su humedad, á lo que replicó el señor presidente que no era posible trasladarlos á otro, porque no existía local apropiado, y que sobre todo, lo que convenia era no dar motivos para estar en la cárcel.

Nuevamente contestó Salvochea diciendo «que consideraba la pregunta inútil.» y en aquel momento el señor presidente, mostrándole el bastón de autoridad, díjole «que hablaba con el presidente de la Audiencia, que debía imponerle respeto,» á lo cual repuso Salvochea en términos depresivos para la autoridad, ordenando ésta que inmediatamente fuera encerrado en un calabozo de castigo, como así se verificó, pasando el tanto de culpa al juzgado de instrucción de Santa Cruz que instruye la correspondiente causa por desacato.

No era anarquista.—El individuo que atravesó entre bayonetas, la calle Sagasta, no era, como se dijo, un nuevo anarquista preso, sino un sugeto contra el que se sigue sumaria por abofetear á un guardia civil, la cual se vió en consejo de guerra.

Director.—Se ha hecho cargo de la Dirección de nuestro colega «El Manifiesto», el Sr. don Rafael Lebrón, que viene á sustituir á don Francisco Peña Otero.

Plaza de Mina.—Hé aquí el programa de las piezas que ejecutará la banda del regimiento de Alava en dicho paseo de nueve á once de esta noche:

- 1.º Paso doble, «Juan Palomo.»—D. López.
- 2.º «Leyenda del monge, (completa.)—Chapi.
- 3.º (a) «Serenata morisca.»—Chapi.

(a) «El Pensil,» walses.—

Almeida.

4.º Fantasia de la ópera «Faust.»—Gounod.

5.º Paso doble, «Orleans.»—Tillerana.

Vapores de la Compañía Transatlántica.—El «C. de Cádiz» llegó el viernes 28 á Santander.

—El «San Ignacio» salió el viernes 28 de Port Saïd para Suez.

Ocurriencias locales.—Detenidos en la Prevención civil:

Cinco individuos que en una tienda del barrio San Severiano, opusieron resistencia á los agentes municipales, hasta el extremo de herir á uno de ellos, que fué curado en el Hospital de San Juan de Dios. Uno de los detenidos resultó también con ligeras contusiones. Int. rvino la Guardia civil.

En dicho establecimiento ingresaron igualmente tres individuos sin domicilio y sospechosos; uno por hurto; y uno que hirió á su esposa con una llave, siendo él curado de un mordisco en el pecho que le infirió la lesionada, en el Hospital de San Juan de Dios.

En la Casa de Socorro recibió curación un sugeto herido en la oreja izquierda, por consecuencia de una caída, y en el Hospital antes citado otro sugeto herido en la cabeza también por haberse caído.

Comida.—En la sesión celebrada por la Junta provincial de Beneficencia se acordó á propuesta del vocal señor don Mariano Muñoz dar una comida á los presos de la Cárcel el día 2 del próximo Setiembre festividad de San Esteban costeada con fondos del patronato de don Esteban Chilton Fantony, que tienen aplicación á este objeto.

Vapores.—Servicio extraordinario por varios vapores con motivo de la gran corrida de toros que ha de celebrarse en el Puerto de Santa María.

Salidas del Puerto: 6 de la mañana, 8 de la id., 11 de la id., 12 de la id., 4 de la tarde, 6 y 30 de la id., 7 y 30 de la id., 8 de la noche.

Salidas de Cádiz: 7 de la mañana, 9 de la id., 12 y 15 de la tarde, 1 de la id., 2 de la id., 3 de la id.

Precios para los viajes de ida.—Popa, peseta 1 25.—Idem de proa 0 70.

Los viajes de vuelta después de la corrida de toros una peseta sin distinción de clases.

Alamada de Apodaca.—Hé aquí las piezas que ejecutará esta noche la banda de Pavia:

- 1.º Paso doble *El Macho*.—Milpágar.
- 2.º Sinfonía de *El anillo de hierro*.—Marquez.
- 3.º Valses, *Lamentos de un preso*.—Chueca.
- 4.º Conjura de *Hugonotes*.—Meyerbeer.
- 5.º Mazurka, *La Estrella*.—Broca.
- 6.º Paso doble, *Ad g.º*.—Jaimé.

Felicitación al Soberano Pontífice.—Con motivo de celebrar el Padre Santo su fiesta anómistica el día del glorioso San Joaquín, le dirigió nuestro Excmo. Prelado el telegrama que á continuación se expresa:

Cádiz Agosto 16 de 1891.—Roma

—Emmo. Cardenal Rampolla. Dignese ofrecer á Su Santidad respetuosísima felicitación de este Clero y fieles que humildemente piden su bendición.—El Obispo.

El Soberano Pontífice se dignó mandar en contestación el siguiente telegrama:

Excmo. Sr. Obispo de Cádiz.—Roma, 17 Agosto 1891.

Le agradezco felicitaciones en nombre de Su Santidad y participo Apostólica bendición.—M. Card. Rampolla.

Noticias del Puerto.—Según la *Revista Portuense*, el pasado lunes un perro hidrófobo, entró en la casa número 24 de la calle Lechería mordiendo á una perra que se encontraba bajo una cama; destrozándola hasta hacerle sangre, de allí salió, y mordió á otros perros en la misma calle y en la de Santa Clara, y por último al vecino del número 26 de la

de Lecheria, Joaquin Góngora, el cual fué al Hospital donde fué curado de primera intención. Los perros mordidos fueron conducidos al Ayuntamiento, y encerrados convenientemente para ser observados por el Veterinario. Ahora bien, los perros según tenemos entendido han sido muertos todos, menos la perrita que fué la más mordida, pues llenó de sangre un gabán de su ama, la que decía «que sentía tener que lavar, por no tener otro, pues en otro caso lo conservaría como estaba para tener un recuerdo de su perra;» el dicho animalito, le ha sido devuelto á su ama, que estará loca de contenta, mientras los vecinos tienen el susto consiguiente, al tener un can mordido, tan cerca, y el que es muy probable, en vista de las horribles mordeduras, que el día menos pensado, cause algunas desgracias; el infeliz mordido ha tenido que marchar á Cádiz para curarse.

Debidamente enterados, podemos asegurar que carece en absoluto de fundamento, la especie propalada entre nosotros, de que días atrás, fuesen encontrados en los alrededores de la plaza de toros, dos ó más individuos en actitud bastante sospechosa, como así mismo fuesen encontrado poco después en los chiqueros, otro escondido.

He aquí los nombres y pelos de los toros que han de lidiarse esta tarde en nuestro circo.

Enano, negro, núm. 25.
Jerezano, berrendo en negro número 24.
Enamorado, negro, núm. 78.
Tramposo, negro, núm. 78.
Cordonero, negro, núm. 95.
Lechuzo, cardeno, núm. 31.

Ha ocurrido en la calle Cantarera el siguiente suceso:

Dos individuos desde las azoteas de sus casas que se hallan contiguas al rianero de palabras por largo rato.

A poco tiempo una de ellas conocida por Rosa la gitana entró cuchillo en mano en casa de su contrincante infiriéndole varias heridas en la cara y cuello.

Dicha señora ha sido detenida y puesta á la disposición de la autoridad.

Se halla enfermo aunque no de gravedad el digno gefe de la Cárcel D. Roque Monasterio.

El Astillero.—Es ya oficial la llegada del ministro de Marina Sr. Baranger á Cádiz, del 8 al 10 de Setiembre.

Visitará los talleres, diques y gradas del Arsenal de la Carraca y los del Astillero Veá-Murguía.

La colocación de la quilla del aviso torpadero en este último, tendrá lugar, como hemos anunciado, el día 15 del mes citado.

Para esta fecha estrenarán los guardas jurados del Astillero el uniforme, y es posible que ya esté instalado el gran reloj de cuatro esferas que sebre una torre construida al efecto se colocará en aquel terreno.

Paseos y jardines.—Esta comisión se ha reunido acordando comunicar al contratista de jardines que la entrega de los mismos empezará el lunes próximo á las siete de la mañana.

La Comisión encargada de la recepción de aquéllos la formarán los Sres. Muñoz Salas, Castillo, inspector de jardines y oficial del negociado respectivo.

La entrega empezará por el jardín de las Delicias.

Misa nueva.—Uno de los religiosos del convento de San Francisco, cantará su primera misa el próximo día 8 de Setiembre, fiesta de la Natividad de la Virgen. La función que con este motivo se celebre será solemne.

El «Potoco».—Este diestro gaditano estoqueará el 28, 29 y 30 en Granada.

También es probable lo contraten para el 6 y el 28 y 29 de Setiembre. En las corridas anteriores el referido matador ha sido muy aplaudido por su acierto al herir y su habilidad

con el capote y la muleta, habiendo dado algunos pases hincado de rodilla. Le regalaron un toro.

Accediendo gustosos á las súplicas de nuestros suscriptores y lectores que no había recogido el hermoso cuadro «Una víctima más que es lo que deseaban por separarse de cosa triste y sombría, hoy publicamos el anuncio titulado *Urgentísimo*, y bajo las condiciones del mismo manden á recogerlo dentro del plazo que fijamos, pues finido éste, no admitiremos reclamaciones.

Los petardos.—En los telegramas que publica *El Imparcial* llegado ayer tarde se lee:

«Hay vehementes indicios para creer que uno de los presos anoche, José Ponce, fué el que puso el petardo de la Aduana que mató al infeliz gallego, y que Manuel Valero fué quien disparó el de la Alameda, que hirió á las dos señoritas, ambas están incomunicados.

El reconocimiento practicado por la policía en la casa donde tiene su redacción *El Socialista* fué presenciado por los anarquistas Juan Ríos, Antonio Pérez, José Ponce Leon, éste conserje del edificio.»

La infantería gris.—Por toda la prensa rueda ya la noticia del nuevo proyecto de la inspección de infantería, que parece examina la Junta consultiva, y en el que se propone que las tropas de dicha arma se vistan de color gris. ¿Para qué? Pues para que en el campo de batalla la gran visualidad de los colores vivos del uniforme actual no ofrezcan seguro blanco al enemigo, ante la gran precisión y extraordinario alcance de las modernas armas de fuego.

Los hijos de Merte explican de este modo la necesidad del nuevo cambio de uniforme, cuyos detalles van á continuación:

De color gris son los pantalones y la guerrera de tropa y oficiales, como también el gorro de cuartel de aquella y la teresiana y el impermeable de ésta. No hay mas distinción entre cazadores y soldados de línea, que los vivos verdes y azules.

De color gris es el capote, de pequeño faldón, para que no embarace en las marchas y maniobras á los soldados, y se le adiciona una esclavina de quita y pon, que puesta le da el aspecto de los antiguos ponchos.

Las polainas son de paño color avellana, y en cuanto al correaje é imperial del ros, han de ser color natural del cuero.

En el impermeable de los oficiales se suprime la capucha, que viene á reemplazarse con la cogotera que ha de ir unida á la funda, también de color gris, que ha de cubrir el ros.

Se suprimirá la gola como distintivo de que el oficial se halle de servicio, y será reemplazada por una bandolera, que ha de servir en campaña para llevar los anteojos, y á la cual irá siempre unido un cartuchero, en el que se llevarán los cartuchos de revolver.

La guerrera, toda gris, será de dos hilos de botones, muy parecida en su hechura á la que usan actualmente los alumnos de la Academia general Militar. Para gala, los oficiales usarán charreteras doradas.

Miscelánea.—

Entre amigos:
—Hombre, me alegro de verte.
Me viene de perilla.
—¿Para qué?
—Dame una peseta.
—Imposible.
—Si no es nada lo que te pido.
—En ese caso tampoco es nada lo que te niego.

En una tertulia se juega á descifrar acertijos y la mamá política de Perez pregunta a su yerna:
—¿Conoces, hijo mio, el medio de unir lo útil á lo agradable?
—¡Ya lo creo!
—¿Y cómo se consigue?
—Sacudiendo con un palo la ropa de la suegra mientras la lleva puesta.

Pildoras Holloway.—Las muertes actuales causadas por la diarrea y otras enfermedades de los intestinos son deporablemente numerosas, pero

el hecho de que toda dolencia del género indicado puede ser curada por las famosas Pildoras Holloway es atestiguado por millares á quienes la experiencia se lo ha hecho conocer. Bien sea que el mal tenga por origen alguna supresión indebida de la traspiración, bien provenga de una exposición súbita al frío ó del tomar el paciente alimentos indigestibles ó frutos ácidos, estas pildoras constituirán toda irritación intestinal, alivian á los que padecen retortijones de tripas, remueven la flatulencia y neutralizan toda propensión al cólera morbo. Las Pildoras Holloway, tomadas á la primera aparición del desórden, producirán inmediatamente resultados beneficiosos é impedirán que la diarrea se convierta en disentería ó en la terrible peste arriba mencionada.

Los que desean curarse pronto sin cansancio del estómago, y no ignoran que el copaba esta fuera de uso, deben redoblar su atención y exigir en las cápsulas de Sándalo el nombre Midy. En las últimas subastas de las Indias, el precio de la madera de Sándalo de Mysra ha aumentado de 25 por 100, y la falsificación es más de temer.

La mujer que posee un pelo abundante, ondoso y reluciente puede enorgullecerse de poseer uno de los mas ricos atractivos femeniles con que la pródiga naturaleza dota á las veces á sus criaturas mas privilegiadas.—mas la ciencia que no es otra cosa sino la revelación de la naturaleza, ha sido aún mas generosa, pues con el descubrimiento del Tónico Oriental para el cabello las menos favorecidas pueden adquirir este natural encanto con la aplicación asidua del precioso cosmético.

No mas canas ni calvicie No mas caspa ni erupciones, pues el Tónico Oriental no sólo causa el crecimiento del pelo y lo conserva, perfuma y hermosa, sino que también evita la calvicie y extirpa la caspa.

Depósito general en España para la venta al por mayor, señores don Vicente Ferrer y compañía, de Barcelona.

Se venden en todas las Farmacias y droguerías.

PERAL.

ALMACEN DE MUEBLES.

Gran novedad en sillería y en toda clase de muebles.—Cristóbal Colón, 14 y 15.

Aviso interesante.—Los efectos empeñados en las casas de préstamos calle de Alonso el Sábio, número 10, en los meses de Junio y Julio de 1890, que comprenden los números desde el 73,541 al 78,453, se dispondrá de ellos para lo el plazo de treinta días, á contar desde hoy, si sus dueños no se presentan antes á redimirlos ó renovarlos.

También se dispondrá de todos los lotes que contengan efectos de lana y que tengan seis meses cumplidos de empeñados, por el daño que pueda causar la polilla.

Cádiz 1 de Agosto de 1891.
Lecciones á domicilio de idiomas. Inglés y francés y de comercio en todas sus asignaturas. Teneduría de libros por partida doble en tres meses é instrucción primaria elemental y completa. Traducciones oficiales y particulares.—Honorarios módicos. Constitución, 13, 1.º de enfrente.

Casa de Préstamos.—La establecida en la calle de Segismundo Moret número 7, se ha trasladado á la de Benjumeda, número 23.

SECCION RELIGIOSA.

En el calendario Gregoriano domingo 30 y lunes 31 de Agosto de 1891
En el Romano 3 y Pridie Kalendas Septiembre año 2643.
En el Juliano de rusos y griegos 11 y 12 de Agosto de 1891.
En el portugués domingo 30 y segunda feira 31 de Agosto de 1891.
En el Republicano francés, 11 y 12 Vendimiaro año 98.
En el Persa 12 y 13 Tischri.
En el Egipcio 12 y 13 Moharren.

Obisepado de Cádiz.

SANTO DEHOY

Feliz tránsito de Santa Rosa de Lima, vg dominicana, llamada por otro Santa Rosa de Santa María, año de 1617, patrona de las Américas.
Fiestas de la Virgen.—Nra Señora del Soterraño, en Avila; y de la Roca, en Montroig, y la del Buen Suceso, en Guatemala.

SANTO DE MANANA

Feliz tránsito de San Ramón, llamado Nonnato, pbro, card nal, mártir y cf., año de 1240, abogado de las mujeres de parto.
Fiestas de la Virgen.—Nra. Señora de Marpenta, en Bélgica y la del Buen Viaje Santa Rufina, mr.
Liturgia de hoy.—Oficio y misa de Santa Rosa de Lima.—Rito doble color blanco.
Idem de mañana.—Oficio y misa de San Ramón Nonnato.—Rito doble como de segunda clase color blanco.

CULTOS DE HOY

JUBILEO DE LAS CUARENTA HORAS Hoy en Santa María.
Mañana en la misma iglesia.
Se manifiesta á las ocho y media y se oculta á las seis y media.
MISAS CANTADAS
A las ocho en Sta. Cruz.
A las ocho y media en San José.
A las nueve en el Rosario, S. Lorenzo, San Antonio y Castrense.
A las nueve y media en la Santa Iglesia Catedral.
A las once función en San Agustín con sermón á Nra. Sra. de la Consolación.

ÚLTIMAS MISAS REZADAS

A las doce en la Catedral, Rosario, San Antonio, San Lorenzo, Carmen,

San Francisco, San Agustín y San Pablo.

A la una en San Juan de Dios.

Por la tarde ejercicios en San Felipe Neri con sermón.

Arzobispado de Sevilla

SANTO DE HOY.

Como en Cádiz.
San Emeterio y Celedonio, mrs.—Los Santos Pelayo, Arsenio y Silvano, mrs.—San Pamaquiuo, pbro. y cf.—Santa Gaudencia, vg. y mr.—Dedicación de la Catedral de Lugo.

SANTO DE MANANA.

Como en Cádiz.
San Gaucelmo, ob.—S. Teodoto, padre de San Mamés.—Santa Rufina, su madre.—La beata Isabel de Francia, hermana de San Luis.
Liturgia de hoy.—Como en Cádiz.

SECCION OFICIAL.

Orden de la plaza del día 29 Agosto

Servicio para mañana. Jefe de día, el señor teniente coronel de Alavá don Gavino Aranda y Miura.
Parada y vigilancia, los cuerpos de la guarnición.
Hospital y provisiones, 2.º capitán de Artillería.
De orden de S. E. el teniente coronel mayor, José Albendea Aguete.

Existencia de presos en la cárcel, 112.
Idem en la Prevención, 15.
Reses vacunas cortadas en la casa de Matanza, 50 con 6,135 kilos.
Lanares, 5 con 81 kilos
Cadáveres sepultados, 14.

Inspección Facultativa del Gas.

La presión mínima del gas, de hora en hora, desde las doce del día 27 á la misma hora del día siguiente, ha sido: 15m/m desde las tres á las cinco de la tarde.

Cádiz 28 de Agosto de 1891.—El ingeniero inspector, Manuel M.º de Alcaín.

SECCION ASTRONÓMICA.

Observaciones de ayer.

Temperatura 7 de la mañana, 23 cent.
Temperatura 1 de la tarde, 26 cent.
T.º mas baja durante la noche, 19 cent.
Altura barométrica mediana, 764 m/m.
(Óptico Sr. Lemaire, S. Francisco, 18.)

Afecciones de hoy.

Salé el sol á las 5 29
Pónese á las 6 30
Sale la luna á las 1 30 M.
Pónese á las 4 42 T.

SECCION MARITIMA

ENTRADOS

De Tánger, vapor Mogador, capitán Roldos, con carga general y la correspondencia.
De Marsella y Málaga, vapor Torre del Oro, capitán Heredia, con carga general.

SALIDOS

Para Vigo y Bilbao, vapor Ibaizabal, capitán García, con carga general.
Para Sevilla, vapor Luchana, capitán Zelvidea, con carga general.
Para Kolka, barca Ellida, capitán Forguenssen, con sal.

Marcas de hoy.

Bajamar, 5 30 M | Bajamar, 5 58 T
Pleamar, 11 45 M | Pleamar, 12 12 N

BUQUES A LA CARGA.

VAPORES-ORREOS

DE LA SOCIEDAD DE NAVEGACION E INDUSTRIAL.

El vapor español

América,

su capitán don Juan Miró, salirá para Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas (Gran Canarias) con la correspondencia pública y de oficio para dichas islas el jueves 3 de Septiembre á las nueve de la mañana.
Admite carga y pasajeros.
Consignatarios, plaza de Castelar número 15, entrada por la calle de Montañez.
Sres. D. Horacio Alcón y C.º
NOTA. Se advierte á los señores pasajeros queda suprimido el despacho de billetes á bordo, pudiendo proveers de ellos hasta las diez de la noche de la víspera de la salida en la casa consignataria.

Comp.º de Navegación «La Flecha.» Para la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos.
El magnífico y de gran porte vapor trasatlántico

Pedro,

su capitán D. Sebastian Bonet, saldrá de este puerto el lunes 21 de Setiembre.
Admite carga y pasajeros.
Consignatarios, plaza de Castelar número 15, entrada por la calle de Montañez.
Sres. D. Horacio Alcón y C.º

VAPORES

de la Compañía sevillana de navegación á vapor, antes de Segovia, Cuadra y compañía.

Para Algeciras, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Barcelona, San Felú, Palamós, Cete y Marsella. El vapor español

Torre del Oro,

su capitán don José Heredia, saldrá el viernes 4 de Setiembre, á las siete de la mañana.
Admite carga y pasajeros.
Consignatarios, plaza de Castelar número 15, entrada por la calle de Montañez.
Sres. D. Horacio Alcón y C.º

SERVICIO DIARIO

ENTRE CADIZ Y EL PUERTO DE SANTA MARIA

Salidas de Puerto. Salidas de Cádiz

HOY

8 00 de la mañ. | 9 00 de la mañ.
11 00 de la idem. | 2 30 de la tarde.
4 30 de la tarde. | 5 00 de la idem.

MANANA

8 30 de la mañ. | 9 00 de la mañ.
11 00 de la idem. | 2 30 de la tarde.
4 00 de la tarde. | 6 00 de la idem.

PRECIOS. Billeto de popa, ptas. 1.25.—Idem proa, 0.70.—Id de cosarios, 0.55.—Abonos de popa, 10.

VAPORES

entre Cádiz, Puerto Real, Carraca

y el dique de la Comp.º Trasar

SERVICIO DE VERANO

SALIDAS.

De Puerto Real á Cádiz directo, 7.30

de la mañana.

Cádiz á Carraca y Puerto Real, con

escala en el Dique, 9.15 de la id.

Carraca directo á Puerto Real y Cádiz,

con idem, 10 id.

Puerto Real á Cádiz con id., 11 id.

Cádiz á Puerto Real y Carraca idem

1 de la tarde.

Puerto Real á Carraca y Cádiz con

idem, 3 de la tarde.

Carraca á Cádiz con idem, 4 idem.

Cádiz á Puerto Real con id. 5 idem.

Precios entre Cádiz, Puerto Real y

Carraca.—Popa, una peseta; proa, 0,63

idem; marineros del servicio 0.38 id.

Idem entre Cádiz y el Dique.—Popa,

una peseta; proa, 0.50 idem.

Abonos de diez billetes de popa, entre

Cádiz, Carraca y Dique, 7.50 ptas.

Id. id. entre Cádiz y Puerto Real

8.75 pesetas.

ESPECTÁCULOS.

Teatro Principal

Función para hoy.

La Gioconda

A las ocho y media.

Entrada principal, 1.50 pesetas. Al

segundo y tercer piso, una.—Al cuarto

piso, 0.50.

Teatro Cómico

Funciones para esta noche:

A las ocho y quince

El señor Luis el Tumbón ó despacho

de huevos frescos.

A las nueve y quince minutos

El monaguillo

A las diez

El figón de las desdichas

A las once

Carmela

Entrada de galería, 15 céntimos.

Plaza de Toros

DEL PUERTO DE SANTA MARIA

Gran corrida para hoy, siendo los es-

padas Luis Mazzantini; Antonio Ara-

na, (Jarana,) y José Rodríguez, (Pe-

pete.)

A las cuatro.

Sombra, 4 pesetas.—Sol, 2.

TELEGRAFIA DE FABRA.

Madrid 28 á las 5.30 t.

El general Azcoirraga ha salido pa-

ra San Sebastian.

Los temporales del Norte son es-

pantosos y la baja de la temperatura

llama la atención por lo extraordinaria.

Los montes de Aragón se han cubier-

to de nieve.

El lunes se publicará el manifiesto

de los zorrillistas.

Un tren de los Estados Unidos se

ha precipitado en el rio, ocasionando

el siniestro numerosas víctimas.

Los insurrectos chilenos niegan las

victorias de las tropas de Balmaseda.

Telegramas del gobierno aseguran

que las fuerzas leales encerraron entre

dos fuegos á los rebeldes.

La cosecha de vino en Francia se

presenta muy dudosa, pues el des-

censo de la temperatura perjudica la

uva.

Madrid 29 alas 10 30 m.

La Gaceta publica varios decretos

del Ministerio de la Guerra.

El general Azcoirraga y el señor

Fabié han llegado á San Sebastian.

Mañana llegará el señor duque de

Tetuan, celebrándose Consejo y sa-

